
有身高有技术，中国男篮未来门面
张镇麟的出色表现，让球迷自然

将他列入了中国男篮未来门面的讨论
之中。凭借着在NCAA的优异发挥，张
镇麟在2018年入选了杜锋执掌的中国
男篮蓝队，并且于2019年入选了李楠
执教的中国男篮集训队，一同备战
2019年篮球世界杯，“激动，太激动了，
能为国效力至高无上，无比荣幸。”
在中国男篮与澳大利亚的热身赛

中，张镇麟完成了自己在国家队的首
秀，“我从小就看国家队的比赛，当自

己穿上这件球衣的时候，那种感觉就
是怎么跑都不会累，处于一种亢奋的
状态中。”虽然张镇麟并没有入选最终
的篮球世界杯中国队大名单，但时任
中国男篮主教练李楠却给予了他极高
的评价，甚至将他称为国内锋线球员
中，运动能力和身体天赋最为出色的
球员，“他的身高很高，我们需要这样
的球员。现在高个子球员的技术不行，
我们想看看他能不能在这个条件基础
上发展好，也是看未来我们国家队能

不能用这张牌。目前来看还是非常有
前途的。”

经过NCAA和CBA的磨练，李楠的
评价似乎一语成谶。在收到三人篮球
国家队邀请函的情况下，张镇麟在现
任中国男篮主教练杜锋面前打出了自
己职业生涯的代表作，不出意外的话，
中国男篮新一届大名单必有他的一席
之地，“希望有一天别人看到我妈妈的
时候，会说‘张镇麟是你的儿子’，希望
爸妈会为我感到自豪。”
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?场46分成为本赛季至今国内球员之最

张镇麟 鲜衣怒马少年时
辽宁对阵广东， 一场被外界视为CBA总决赛预演的

比赛，成为了“菜鸟”张镇麟的职业生涯代表作。这个22?
的辽宁男篮7号，在这个舞台上尽情展现着自己的天赋和
激情， 用单场46分的本赛季至今国内球员的最高分让球
迷又一次重新认识了自己。

本版撰稿 本报记者 薛思佳

聚光灯下的“星二代”
张镇麟的名字，对于熟悉和了解

中国篮球的球迷而言并不算陌生，一
方面因为他的旅美经历，另一方面则
是因为他的母亲是原中国女篮名宿、
现辽宁省体育局副局长王芳，而他的
父亲张岩同样是一名篮球运动员，“蒋
指导以前带过我爸，我爸的投篮都是
蒋指导教的，现又带我，真的很幸运，
当然也很高兴。”据张镇麟回忆，小时
候母亲王芳就是自己的教练，一直到
现在自己回来打CBA，父母更是每场
比赛都不落，经常给自己指点技术动
作上的问题，“即使自己打得不错，他
们也不会表扬我，怕我‘飘’。”
由于家庭的熏陶，张镇麟从小就

踏上了篮球之路，进入辽宁男篮的梯
队接受专业篮球训练，用他自己的话
说，“那时候我还不会拍球，可能篮球
都比我大。”和其他球员不同的是，14
岁那年张镇麟选择离开家乡，远赴美
国学习，“我想做点不一样的，走一条
自己的路。我想去看看外面的世界，与
最强的球员比赛。”通过美国篮球学院
院长布鲁斯·奥尼尔的推荐信，对外面

世界充满好奇的张镇麟加入了La
Lumiere高中，2018年NBA选秀大会的
第四顺位新秀贾伦·杰克逊是他当时
的队友，“我真的想去做一些人们没做
过的事，我想要人们记住我。有时候会
很难，真的很难，但是我一直记得有很
多人相信我，想要我去达到自己的目
标，这激励我前行。”

感谢七年赴美经历
登陆NBA来日方长
在人才济济的美国高中篮球界，

身材瘦弱、语言不通的张镇麟想要
站稳脚跟，并不是一件容易的事情，
“开始的时候感觉每天过得很慢，因
为要学的东西太多了，如何与队友，
同学相处，还有生活上的事情，就是
从头开始学。”为了适应对抗强度，
张镇麟每次训练结束就会在力量房
里进行加练，并且提前一个半小时
到训练馆多做一些热身活动。用汗
水和坚持诠释天道酬勤的张镇麟，
笑称自己没见过凌晨四点的洛杉

矶，但见过芝加哥和新奥尔良的四
点是什么样的。
通过不懈的努力，张镇麟捧起了

两座全美高中联赛冠军奖杯，成为第
一位获此殊荣的中国球员，并且得到
了篮球名校UCLA、堪萨斯州立、杨百
翰大学等10余所大学的垂青，他最终
选择了杜兰大学，“高中这几年就是刻
苦努力地训练。如果当初没那么拼命，
就不会走到今天，感谢那时候的自己
面对困难坚持了下来。”

张镇麟在杜兰大学的起步可谓

惊艳，首秀24分和7个篮板的数据单
让大洋彼岸的中国球迷兴奋不已，无
论是前任主帅邓利维，还是接替教鞭
的亨特都给了他充分的上场时间展
现自己。按照张镇麟的计划，他本来
要再打两年NCAA，然后争取能够通
过选秀大会登陆NBA，但突如其来的
疫情让他的留美之路在仓促间画下
了句号，“回头看，你以前受过的苦都
是值得的，为自己心爱的事业努力
过、奋斗过，变得更坚强，更有责任
心。”在全美体育赛事因为疫情遭到
停摆的情况下，张镇麟选择了提前回
国，跟随辽宁男篮一起训练，并且在
此开启了自己职业生涯的新篇章，
“我之前都是在国外打球，今年为辽
篮打球有一种归属感，穿上辽篮球
衣，为家乡人民战斗，对我来说是一
种荣誉。”

辽篮觅得锋线答案
顶着“留学归来”的光环以及“球

二代”的头衔，张镇麟自然而然地在自
己的菜鸟赛季受到了很大的关注度。
在李晓旭和贺天举同时伤停的情况
下，他和吴昌泽两名新人成为了韩德
君身边最有力的帮手，给辽宁男篮的
锋线带来了活力。随着原八一男篮球
员付豪的加盟，张镇麟如今更多地被
主教练杨鸣摆在了三号位的位置，而
这样的改变似乎也激发了他身上的潜
力。在对阵卫冕冠军广东男篮的比赛
中，张镇麟第一节拿到20分，全场拿下
46分，不仅创造了本赛季至今国内球
员的得分新高，更成为了辽宁男篮队
史常规赛单场得分最高的球员，诸如
郭艾伦、赵继伟、韩德君等球员都未曾
达到这一高度，“前段时间正处于自己
的低谷，但是希望通过训练，找到自己
的感觉和节奏。三号位是自己一个比
较熟悉的位置，可很久没有打了，心里
有些没底，今天总体做得还行，但还有
提高的地方。”
根据数据统计，张镇麟在本赛季至

今对阵前四球队的比赛中，场均可以拿
到22.5分，可谓是名副其实的“大场面球
员”，“张镇麟今天的表现很好，第一年
肯定有些不足，但他非常积极，符合我
们教练组对他的期望。他的潜力是很大
的，还有很多的提升空间。希望他不管
打三号位还是四号位都能发挥最大作
用。”辽宁男篮主教练杨鸣对手下的这

位爱将，丝毫不吝啬自己的溢美之词，
但也没少给这位年轻球员“泼冷水”，
“我有时候提醒他保持冷静，毕竟CBA
和美国大学联赛是两回事。年轻球员受
到外界追捧，处理不好就会被‘捧杀’，
近年来有很多这样的例子。我一直在给
他降温，希望他做好年轻球员的本职工
作，不要影响到自己的心态。”
身体素质出众，投篮手感柔和，重

新回到三号位的张镇麟在对阵广东男
篮的比赛中尽情展现着自己进攻端的
“武器库”，挥洒着自己异于常人的天
赋。经过大半赛季的打磨，这块璞玉正
在各个方面帮助着辽宁男篮，“艰难的
胜利，离不开队里每一个人的努力。昨
天已经过去了，新的一天重头开始。”
和球场上乐于诠释暴力美学不同，私
底下的张镇麟多了一份谦逊，多了一
份腼腆，“我个人觉得当球队表现出色
时，做一些花里胡哨的动作，是一种激
情的体现和对球队的支持。因为当队
友为我庆祝时，我会更有精力投入比
赛，所以我想他们看到我的这些动作，
也会感到非常鼓舞。”
一场跌宕起伏的胜利，让折戟上

赛季总决赛的辽宁男篮多了一份复仇
的底气，而张镇麟的表现一如他上赛
季总决赛后接受采访时所说的那样，
“希望下赛季能帮哥哥们一把。”至少
在这一场比赛，他没有食言，兑现了自
己的承诺。

图为张镇麟打三号位和四号位时球队效率对比。 截至本赛季第43

?， 张镇麟约91.4%的出场时间作为辽宁的四号位，8.4%的出场时间作

为球队3号位。 当张镇麟在四号位时，辽宁的进攻效率更好；而在3号位

时，球队防守效率更好。

张镇麟和母亲王芳（原中国女篮名宿)


